

CORREO CONCERTADO

# El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62  
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas.

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas

Número suelto..... 0,06

Pago adelantado.

## MALA DIRECCION

Si al anuncio de concesiones por parte de las Compañías hubiera cesado la huelga, los obreros hubieran ganado mucho.

Las mejoras obtenidas y el respeto de los patronos a las agrupaciones ferroviarias, garantía más que suficiente para los intereses obreros y seguro camino para obtener buen despacho en toda petición justa que en el transcurso del tiempo pudieran hacer.

Si la huelga se hubiera circunscrito a la red catalana, la opinión del país y los intereses amenazados hubieran ejercido una saludable presión sobre las Compañías y hubieran venido los obreros.

Declarada la huelga general, la razón vuelve la espalda a los obreros. La alarma de la sociedad es inmensa, porque ve todos los intereses amenazados, y por el interés de unos pocos, paralizada la energía nacional.

El Gobierno interviene por ser asunto de derecho público, y la fuerza hará entrar en el cauce del derecho a quien voluntariamente se coloca fuera de la ley.

El miedo a la invasión de una epidemia hace tomar precauciones; cuando se declara, no queda más recurso que extirpar los focos.

Los directores del movimiento obrero han estado tan torpes como el Gobierno.

El mentis que ha dado la Prensa a las declaraciones de Canalejas sobre los divididos y ganancias de las Compañías, ha puesto en evidencia que, nuestros gobernantes, favorecen a los capitalistas cuando tienen razón y cuando no la tienen, y eso.... no es gobernar.

Ya dijo el Presidente hace poco que la democracia es cara.

Cara en efecto cuesta al país, y principalmente a los obreros.

Las vistas a la anarquía cuestan caras en las ciudades y en los campos.

Chimografía madrileña.

## DOS CONTRASTES

El Gerente o Director de la Compañía del Norte, Sr. Boix, cobra 125.000 pesetas de sueldo anual. El funcionario de la misma categoría de M. Z. A., Sr. Maristany, percibió entre sueldos y gratificaciones en 1911, 150.000 pesetas.

En 1.º de Enero del año actual, el Gerente Boix planteó una cuestión: para el mejor cumplimiento de sus deberes tenía que fijar su domicilio en Madrid, y las habitaciones decentes en la Corte y Villa se han puesto inaccesibles a los bolsillos de los pequeños burgueses. El Sr. Boix se consideraba con derecho a que la Compañía le diese una indemnización de residencia. Dirigió expresando en este sentido una instancia enérgica y razonada al Consejo de Administración, y los Consejeros, considerando justas las pretensiones del Sr. Boix, le señalaron 10.000 pesetas más al año para que pudiera tomar un buen piso.

Seis meses después, el Sr. Boix, como Director Gerente, tuvo que formular una petición formulada por los guardafrenos de la Compañía.

Estos sátrapas del proletariado ferroviario, no satisfechos con viajar dieciséis horas diarias en tren disfrutando de otras espléndidas garitas que les permiten respirar día y noche

los aires puros a pulmón lleno, por lo que cobran nueve y diez reales de jornal, piden la gollería de un aumento que importa quince duros más al año para cada uno.

El informe del Sr. Boix atentó a los intereses de la Empresa, no pudo ser más definitivo; la petición de los guardafrenos es inaceptable.

Contestó en estos términos el Gerente que cobra 27.000 duros al año a los obreros que ganan nueve reales de jornal: han protestado éstos del criterio intransigente de la Empresa, y su protesta, poco meditada sin duda, le parece una insolencia descarada al Sr. Boix, una brutalidad al Ministro Villanueva, un caso de absurda tiranía al Sr. Canalejas, y el reporter Pezuef, que tiene contractualmente con la Compañía la deuda de gratitud que suponen unos billetes de favor al año, se ha enfurecido hasta el punto de considerar como grave caso de indisciplina social, que los clamores de los guardafrenos no hayan sido ahogados en sangre.

Cirvent.

## INSTITUCIONES OBRERAS

Otras Sindicatos.

Hay también en París el *Sindicato de damas empleadas del Comercio y de la Industria*, cuyo número de adherentes es de 2.000; el *Sindicato de Empleadas del Comercio, Banca y similares*, y los *Sindicatos Obreros de la calle de la Universidad*. Estos últimos celebraron el 12 de Mayo pasado el tercer aniversario de su fundación, con una misa y un banquete. Su efectivo es de 600 miembros y, al parecer, persiguen una obra eficaz y positiva para la clase. La escasez de tiempo nos privó del placer de visitarles, como era nuestro deseo.

Existen también el *Sindicato Textil de Haltuin*, el cual ha intervenido eficazmente en algunos conflictos económicos y que cuenta con 1.030 miembros y otros sindicatos de la misma industria, sumando en junto 3.200 socios, cuyos propósitos son de constituir una federación y afiliarse a la *Federación Internacional Textil* fundada en 1908.

La Confederación General del Trabajo.

Había salido de aquí con un convencimiento, que no es lo mismo que con prejuicios. Claro, que como se escribe tanto, aunque con mis modestos alcances, había llegado a formar-me una idea de las aspiraciones y la posición de las distintas fuerzas obreras en el mundo. Un socialismo ortodoxo sometido a las pautas revolucionarias de Marx, esperando la anhelada igualdad económica en la lucha entre pobres y ricos, más de la fatalidad de los hechos que de la actividad de las masas; otro socialismo moderado aprovechándose de lo actual, más confiado en la conquista del porvenir colectivista, por su constante y tenaz influencia en la evolución legislativa; un catolicismo social que sin cerrarse a los razonables cambios en el régimen y convencido de que siempre ha de haber pobres y ricos, se pone decididamente al lado de las clases proletarias para procurar su mayor mejora y elevación, utilizando como único medio los principios fundamentales del imperio, cada vez más acentuado, de las ideas cristianas, consagrando la estabilidad y el respeto a la familia, lo mismo que la seguridad de que cada uno consiga lo que a su mérito corresponda y nadie sea abandonado

en sus necesidades, y un sindicalismo exaltado y aventurero, como última fórmula del socialismo, que quiere organizar las masas obreras para conducir las a una sociedad comunista y obrerista por el estímulo nunca mitigado de la lucha de clases, sino sostenido de día a día por los actos de violencia directa que vayan preparando la violencia definitiva de la huelga general revolucionaria.

Verdaderamente que de todo, sólo me interesaban dos cosas; porqué es incuestionable que el socialismo clásico cada día va cediendo más el campo a este sindicalismo nuevo que, como fruto lógico de todas las doctrinas apartadas del criterio cristiano, asoma espontáneamente por todas partes y es la concepción de la imaginación francesa y la del espíritu práctico americano; y de Francia pasa a Italia y España, y de los Estados Unidos se transporta a Inglaterra y, como goja de aceite, va esparciéndose en todo el mundo. Me interesaba, pues, conocer este movimiento sindicalista y lo único que puede ponerle juicio: la organización obrera según los principios del catolicismo social. Por eso tuve placer extraordinario en visitar la *Confederación General del Trabajo* francesa, donde este sindicalismo antipatriota, antimilitarista y de las reflexiones sobre la violencia tiene su cátedra. Convencidos estamos de que la mezcla de la política en el movimiento obrero no ha servido más que para engordar a algunos. Está bien el pensar que el Sindicato no debe servir sólo para mejorar la suerte de sus miembros, sino también para dar la significación que merece a la clase. Nadie dice que la organización económica actual sea el paraíso y que el salariado y el patronato sean formas definitivas. Nadie supone que la ley sola, sin el cuidado de las clases obreras, puede constituir un remedio perfecto de sus males; pero de esto a sostener que se haya de prescindir del Estado, que la renovación social haya de esperarse sólo de una violencia constante de las clases obreras, hay una distancia incommensurable.

En un ambiente de odio, como el que suscita el sindicalismo, haciendo justos todos los medios, con sólo la idea fija de expropiar al capital, renegando por eso del sentimiento de patria y autoridad, de todo lo que pueda oponerse a la expansión ilimitada de los deseos y de las concupiscencias, claramente no se vela educación a propósito para llegar a una situación de paz y de orden, y no se comprende cómo la clase obrera, preparada de este modo, esté capacitada para asegurar la continuidad del progreso moral y económico. Parece más racional la unión de los trabajadores para determinar a la autoridad a que dé fórmulas para llegar a la justicia, y resulta más apropiado el sistema nuestro de conseguir la implantación corporativa, donde alcance el obrero lo que deba y ceda el capital lo que le toque, llegando sin sangre a soluciones cada vez más asociativas y fraternales que aseguren la prosperidad común. A medida que tales instituciones prosperen, habrá de hacerse más comprensible la necesidad de la independencia de la patria, en donde vaya realizándose la justicia, de la autoridad y de todos los elementos morales, intelectuales y de fuerza precisos para sostenerla, ahogando ese punto de vista exclusivo y brutal de que la humanidad sólo es el vientre de cada uno.

Frasco de Barrachina.

## Un libro de Gómez Carrillo criticado por «López Mejilla».

El defensor de Pilatos.

Entre los personajes que durante la pasión del Salvador van desfilando, en procesión siniestra, por las páginas del Evangelio, hay uno sobre el cual cada generación cristiana ha lanzado un anatema: Pilatos.

No fué traidor como Judas, ni brutal como Caifás, ni cínico como Herodes, ni fanático como el pueblo; fué sencillamente cobarde; y la cobardía es falta que los hombres no perdonan.

Si «no encontraba en Jesucristo culpa alguna», debió declararle inocente.

Deseeo no le faltaban, ni careció tampoco de oportunas advertencias; pero se las había con enemigos que sabían pronunciar á tiempo el nombre de «César».

Hablar de César en la forma en que los judíos lo hicieron, era hablar del «problema de los garbanzos». [El eterno problema que ha dado en tierra con tantos heroísmos...] Pilatos no supo resistir. Por conservar la amistad del César, comenzó a ceder y mandó azotar á Jesús.

Y esto le parece al Sr. Carrillo piedad y equidad. «Y en su piedad, en su equidad, mejor dicho, el procurador llega hasta hacer azotar á Jesús.»

Si eso entiende usted por piedad, señor Carrillo, librense Dios de que usted se apiade de mí.

La cobardía es siempre detestable; en la autoridad es una nota infamante que ningún eufemismo puede disimular.

Es peligroso comenzar transigiendo con las pasiones ajenas y con el egoísmo propio; comenzar á ceder es comenzar á ser derrotado.

Caminaba un campesino en su trineo por las estepas de Rusia. Ni un árbol en la llanura inconfundida, ni persona viviente en aquella soledad de desierto.

Una manada de lobos aullaba furiosamente. Aullaba sin cesar, cada vez más cerca. Un salto más y estarían sobre el trineo....

El campesino, desesperado, coge á uno de sus hijos que, lleno de miedo, se aprieta contra el regazo de su madre, y lo arroja á las fieras.

Un momento para disputarse la presa y devorarla.... Hélos ya nuevamente al lado del trineo.... Uno tras otro, los hijos del infeliz campesino fueron devorados....

Pilatos comenzó cediendo, y las turbas, alentadas por la primera cobardía, siguieron gritando.

La conclusión es sabida: de concesión en concesión, Pilatos llegó á perpetrar el más horrendo crimen que en el mundo se haya cometido: condenó á ignominiosa muerte al Salvador de los hombres.

Sr. Carrillo: no se puede ser piadoso ni equitativo.... á costa del prójimo.

Esa piedad es demasiado cómoda.

El defensor de Judas.

Dos explicaciones de la traición de Judas conoce el Sr. Carrillo: una, la de cierto dramaturgo francés que «no le parece absurda» y otra.... la suya, es decir, la de Renán.

Según la primera, Judas es un filósofo, un peregrino de la verdad, que va de secta en secta, en pos de la luz. Cuando Jesús aparece, Judas se declara discípulo suyo. Otros maestros ha tenido antes, pero no han logrado satisfacer las ansias que siente de verdad. ¿Estará condenado á sufrir nueva desilusión? ¿Será el nuevo maestro una luz errante que se le aparecerá un momento para dejarle sumido en mayor oscuridad?

Todo esto crea en Judas un estado psicológico lleno de tremendas ansiedades. ¡Ah, si él pudiera creer sin ver! ¡Si pudiera acallar con una fe sencilla los gritos de la conciencia! Pero no, Judas necesita certidumbre; los juegos malabares con nombre de milagros, no logran imponer á su espíritu atormentado el sentimiento de la fe. Es necesaria una prueba, una demostración definitiva. Judas busca esa prueba. Venderá al Maestro. Si éste es Dios no morirá.... «Cual una paloma mística se escapará de los calabozos inquisitoriales.»

Pero Jesucristo murió. Con él murió también la última esperanza de Judas.

Y entonces el discípulo traidor se colgó de un árbol.

«Esto, nos advierte Carrillo, no es más que una hipótesis, claro está.» Pero no es una hipótesis absurda.

El, sin embargo, conoce otra hipótesis más plausible. Judas fué un engañado. Las luchas de Jesús contra los mercaderes, contra los sacerdotes, contra los ricos, habían hecho creer á Judas en la autoridad del Maestro. Así es que el desengaño fué violento. Al encontrar á Jesús en casa de Simón, sentado en una butaca (¡por Dios, hombre, que hablar de butacas en aquellos tiempos es como hablar de automóviles en tiempo de los reyes godos!), y al ver á María que, á sus pies, embobada oye sus discursos, no puede menos de preguntarse si no hay algo de cambiado en el carácter del Maestro.

Viene después el episodio del vaso de alabastro, que María rompió para unguir la cabeza de Jesús, y Judas, al ver que Jesús no impide aquel despilfarro, se marcha indignado. «Sus ojos brillan en la sombra. De sus labios se exhalan frases como las que, al salir de algunas reuniones de anarquistas, pronuncian los compañeros que se creen engañados por los jefes de partido. Y, verdaderamente, en su violencia y en su demencia, llegamos á considerarle, no con simpatía, ¡oh, no!, pero sí con piedad, con una infinita piedad muy triste.»

Verdaderamente: cuando se ve á un hombre colgado de un árbol, haciendo macabras piruetas en el aire, aunque ese hombre se llame Judas, es cosa noble sentir «una infinita piedad muy triste.»

Menos noble me parece ese afán de rehabilitar á Judas. ¿A qué intentar purificarle de ese estigma infamante con que, para eterna enseñanza de traidores, le han señalado diecinueve siglos? ¿Por qué ese prurito de glorificar como héroe el que no fué más que vulgarísimo ladrón?

Lo menos que se puede exigir á un novelista que toma sus asuntos de la historia, es que respete el carácter de sus personajes. ¿Y quién admirará que Judas fuese un filósofo ó un desengañado?

Sabe demasiado el Judas de Renán y de Carrillo. Se advina que ha leído periódicos anticlericales y asistido á reuniones anárquico-socialistas.

El Judas auténtico carecía de toda cultura. Sobre su cabeza obtusa debían de resbalar las ideas como el agua sobre los guijarros. Quizás no sabía leer. El Evangelio dice secamente que era hijo de un cortador de pieles. Vestirle con el manto del filósofo ó con la blusa de obrero de fábrica es convertirle en ridícula caricatura.

No era Judas un filósofo que, desconfiando de encontrar la verdad, se suicida; ni un desengañado que, al conocer su error, se casiga de un árbol. Muere á manos de

sus temerimientos y convencido de la inocencia de Jesús. Al arrojar en el templo el precio de la traición, exclama: *he pecado entregando la sangre del Justo.*

Es realmente cómico ver la gravedad con que estos desfachadores de agravios defienden la causa de Judas.

Por ventura han leído que Roosevelt, no recuerdo si en alguno de aquellos discursos que anduvo colocando por Europa, en su célebre *tournee*, dijo que el siglo XX será el siglo de las grandes rectificaciones históricas, y se han creído los Quijotes de esta nueva cruzada.

¡Qué defensores tienen. Benito!

Yo aún espero que algún día se inicie en algún periódico una suscripción para erigir un monumento «á la buena memoria de Judas». Por si el pensamiento llegase á realizarse, yo briudo á los amigos de Judas un epitafio que, ni encargado á la Academia de Inscripciones, sería más á propósito.

Está tomado del Evangelio de San Juan y explica bien las malandanzas de Judas. Es, además, claro, conciso y elocuente:

«... QUIA FUR ERAT.»

«... PORQUE ERA LADRÓN.»

#### Las cuentas de Judas.

Según Gómez Carrillo, los treinta dineros de Judas equivalían á ocho ó diez pesetas.

Veamos, veamos que tal andan esas cuentas.

El «denario» era una moneda romana que valía 0,60 ptas. Luego 30 dineros=18 pesetas. Por esta parte aparece ya una filtración de ocho ó diez pesetas en las cuentas de Judas; pero hay algo más todavía.

El evangelista nos dice que Judas vendió al Maestro en treinta dineros, sino en treinta monedas de plata: *triginta argenteis.* ¿Qué monedas de plata eran éstas?

Ante todo eran judías, porque procedían del templo, y en el templo las ofrendas y tributos se pagaban en moneda judía. Y siendo judías, debían de ser siclos, porque era costumbre contar por siclos, así como entre los griegos se contaba por drachmas y entre los Romanos por sextercios.

Y como un siclo tenía cuatro drachmas y un drachma valía 0,97 pesetas, resulta que 30 siclos equivalían á 116,40 pesetas.

La cual cantidad podía ser suficiente para comprar «el huerto de un alfarero», según nos dice el Evangelio que efectivamente se hizo; mientras que con «ocho ó diez pesetas» ni en Jerusalén, ni en París, ni en Belchite se puede comprar un huerto.

Dícese que un predicador, agotados los recursos de su elocuencia sin lograr convencer del Misterio de la Santísima Trinidad á sus oyentes, acudió á esta prueba suprema: Hermanos míos, sea una sola, ó sean tres las divinas personas, ¿tenéis que mantenerlas vosotros?

Señor Carrillo: sean ocho ó sean ciento las pesetas de Judas, ¿tiene usted que pagarlas?

No; ¿verdad? Pues entonces no regatee.

No sea usted más tacaño que los mismos judíos.

### Ayuntamiento.

La sesión de la semana fué presidida por el Alcalde accidental señor Ortiz, y asistieron catorce Sres. Concejales.

Aprobada el acta anterior, se concedió la palabra al Sr. López (D. L.) para que explanara la moción anunciada, que por falta de datos, según manifestó, no pudo desarrollarse, quedando aplazada.

Luego se dió lectura del detallado informe suscrito por los Sres. Arquitecto provincial, Médico Sr. Cabello y 4.º Teniente de Alcalde, emitiendo su opinión autorizada sobre la conveniencia ó no de que desaparezcán algunas casas de la calle de las Bulas y Cerro de la Virgen de Gracia. Manifiestan los informantes que no ven ningún inconveniente en que se lleve á efecto el proyecto del Colegio de Doucellas, toda vez que la mayoría de las casas que han de destruirse son anti-higiénicas y no tienen ningún valor artístico. La Corporación dióse por enterada.

Después se dió lectura del dictamen de la Comisión correspondiente subarrendando el Teatro de Rojas, como mejor postor, á D. Francisco Vázquez Rueda, que da un beneficio anual al Ayuntamiento de 5.338 pesetas. Los demás señores que han presentado pliegos, ofrecen, según los datos del informe, los siguientes beneficios en metálico y mejoras: Sr. Paeza, 4.260 pesetas; Sr. Ramírez, 4.184,16 ídem; Sr. Sancho, 4.520

ídem; Sr. Sancho, 5.205 ídem; señor Vázquez, 5.338 ídem, y Sr. Bretaño, 4.654 ídem. El Concejo aprobó el informe de la Comisión.

Por último, se concedieron varias licencias para ejecutar obras y se acordó pase á la Comisión de Hacienda, para que al confeccionar los presupuestos venideros tenga en cuenta, una instancia de varios vecinos solicitando se coloquen aceras en el trayecto comprendido entre la Puerta de Bisagra á la esquina del Hospital de Afuera.

En ruegos y preguntas, la presidencia manifestó haber recibido la visita del Sr. Cónsul de Guatemala en el Estado de San Pablo (Brasil), que se mostró agradecidísimo por lo que había hecho el Ayuntamiento en pro del inventor de los globos don Bartolomé Lorenzo de Guzmán.

El Sr. Guzmán anunció una moción para la semana próxima, y el Sr. Villarreal encareció á la presidencia dé órdenes á la policía para que ésta no tolere lleven los automóviles la rapidez vertiginosa con que pasan por Zocodover y algunas calles céntricas.

Y no hubo más.

Carlota.

### MÁS ADHESIONES

Emmo. Sr.: Vemos apenados, como Vuestra Eminencia, que un mortífero fluido, impulsado por la mano oculta de sectas anticristianas, se va infiltrando en todas las capas sociales. Estamos, los católicos, bajo la conspiración mundial del error y sus satélites: sombrea la inteligencia de nuestros pueblos con las pardas nubes del sofisma, después de haberlos empobrecido y amarrado con las cadenas del más odioso despotismo.

Las *kábilas rotativas*, como oportunamente dice un benemérito escritor, traficando con la calumnia y sirviéndose de la mentira, han decaudado las iras populares contra el clero, arrancándonos parte de nuestra legítima y bienhechora influencia en las costumbres públicas, adulteradas en España por la prensa impía.

A pesar de esta vasta campaña, el pueblo español piensa y siente en cristiano y sólo le faltan energías para la lucha, para cuando sopla furioso el huracán de la persecución; y nosotros queremos reintegrarle su carácter de hierro por medio de la plegaria y de la predicación, seguros de que cuando la educación de nuestras feligresías sea más sólida, todos los españoles protestaremos como un solo hombre cuando se nos quiera despojar de la dirección de la inocencia infantil y de las virtudes angelicales de nuestros Monasterios, honra de la ciencia y gloria nacional.

Mientras tanto protestamos con Vuestra Eminencia contra el proyecto de ley de Asociaciones, y rogamos al Señor para que toque al corazón del Presidente del Consejo de Ministros y le traiga al cauce cristiano de su primitiva vida cuando tantas cosas buenas escribía y pensaba de nuestra veneranda religión.

Estos son los sentimientos que palpitan en este centro de conferencias y que tenemos el gusto de expresar á Vuestra Eminencia, pidiéndole su bendición pastoral.

B. E. A. P. de V. E. R. ss. h. ss., El Presidente, *Bernabé Ibañez, Pedro José García, Eduardo Garayo.*—El Secretario, *Juan Ródenas.*  
Balazote 29 de Septiembre de 1912.

### Cruzada de la modestia.

Es ya tan corto, niña,  
Tu vestido,  
Que dá lástima verte,  
Pobre angelito,  
Dile á tu madre  
Que no afece tu inocencia  
Con ese traje.

Llevas tan rula y estrecha,  
Joven, la falda,  
Que además de indecente  
Vas una facha.  
¡Oh, si tú oyeses  
Lo que chicos y grandes  
Dicen al verte!...

Tan desnuda y tan fresca  
Va usted, señora,  
Que si tiene vergüenza  
No se le nota.  
¿No ve ni escuché  
Cuánto de usted la gente  
Ríe y murmura?...  
M.

### PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PRONUNDA LA REPRODUCCION EN SU LITERAL Ó LA EXTRACTADORA)

Del 6 al 7, se perturbará algo más el estado aéreo de la Península, debido á la depresión que pasará por el mar del Norte y al mínimo barométrico que se formará en el Mediterráneo superior. Estos elementos ocasionarán algunas lluvias y tormentas desde el Cantábrico y NE. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

El martes 8, será generalmente más tranquila la situación en nuestras regiones, sintiéndose un tanto en el Mediterráneo y en el NO. la acción de las depresiones que para este día se indican.

Del 9 al 10, evolucionará en las Islas Británicas y mar del Norte una depresión que producirá algunas lluvias en el NO. y N. de la Península, con vientos del 3.º cuadrante.

El viernes 11, avanzará hacia el Estrecho y mar Ibérico un núcleo de fuerzas procedente del Atlántico, que ocasionará tiempo nuboso y algunas lluvias en la mitad meridional, con vientos variables.

Este núcleo de fuerzas actuará en Argelia y en el Mediterráneo del 12 al 13, y ocasionará algunas lluvias ó tormentas en las regiones vecinas á dicho mar, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El lunes 14, se hallará en el Golfo de León el núcleo de fuerzas referido, y una depresión del Atlántico se acercará á las costas de Portugal. Por el influjo de estos centros perturbadores se registrarán algunas lluvias y tormentas en el NE y O. de la Península, con vientos variables.

La depresión de las costas de Portugal estará en Galicia el martes 15, y otra procedente de los parajes de Islandia llegará al Archipiélago inglés. Se perturbará más la situación en la Península y se producirán lluvias y algunas tormentas, principalmente desde el NO hasta las regiones centrales, con vientos del 3.º cuadrante.

Sfeljoon.

### Noticias y Notas.

El tema de palpitante actualidad y que es la pesadilla de los españoles, es la huelga de ferroviarios.

Los de Barcelona, que fueron los primeros en declarar, no parece quieran venir á un arreglo; lo de las demás provincias han señalado la fecha del día 8 para ir á la huelga por solidaridad con aquéllos.

El Gobierno, que ve los muchos daños que ocasionan á la industria y al comercio, ha ordenado que los maquinistas y fogoneros de la Armada efectúen prácticas, para en caso de que se necesiten sus servicios.

Se han ofrecido al Gobierno el Duque de Zaragoza y cuatro mil obreros de las minas de Almadén, entre los que hay gran número de fogoneros y maquinistas, habiendo sido aceptado dicho ofrecimiento.

Con este motivo, han sido llamados á filas todos los individuos en situación de reserva activa pertenecientes al Batallón de Ferrocarriles, calculándose que habrá unos cuatro mil individuos útiles para el servicio ferroviario, los cuales podrán ser obligados á desempeñar su oficio, sujetos al fuero de Guerra y á la disciplina militar.

Con motivo del Centenario de las Cortes de Cádiz, en la Diputación se ha celebrado la recepción oficial, presidida por el Marqués de Estella, en representación de S. M. el Rey.

Terminada ésta, se celebró en el Ayuntamiento el banquete en honor de los enviados extranjeros, no asistiendo el Marqués de Estella ni el Sr. Moret.

Al terminar, se organizó la procesión cívica, dirigiéndose á la plaza de la Constitución, donde el Secretario del Ayuntamiento leyó algunos artículos de la Constitución de 1812, dándose vivas á España y al Rey, y cantándose el himno de la Independencia.

Hoy llegará á Madrid un sargento del Regimiento de Africa, llamado Francisco Dominguez, que viene á solicitar audiencia del Rey.

Este sargento cayó prisionero de los moros en el combate del 27 de Diciembre, los cuales le arrancaron la lengua y le arrojaron á un barranco, donde le hallaron fuerzas de su

Regimiento, llevándole al hospital, en el que fué curado de veintitrés balazos y nueve heridas de gruña causadas por los rifles.

\* \*

En la Capilla de la Almudena se han celebrado solemnes funerales por la Infanta D.ª María Teresa, costeados por la servidumbre de la casa de la finada.

También en Aranjuez se han celebrado exequias solemnes por el eterno descanso de dicha señora, asistiendo numerosa concurrencia.

\* \*

Bulgaria, Servia, Grecia y Montenegro se están preparando para hacer frente á la Sublime Puerta.

Se dice que Viena, Francia é Inglaterra piensan hacer una demostración naval.

\* \*

Ha salido de Madrid para Cádiz, con objeto de presidir la fiesta escolar, el Ministro de Instrucción pública Sr. Alba.

EL FERINOL cura la tos ferina, bronquitis y toses rebeldes de los catarrus agudos y crónicos.

### DE LA PROVINCIA

#### Pueblo de Montalbán.

Los esclarecidos Sres. Duques de Santofia, muy estimados suscriptores de este periódico, han regresado felizmente á su magnífico palacio de *La Ventosilla* de su excursión por el extranjero.

Reciban nuestra afectuosa bienvenida. Tres sobresalientes han sido las notas que ha obtenido Pepito Mitjans y Murrieta en las tres asignaturas Geografía, Historia de España é Historia Universal, de que acaba de examinarse en el Instituto del Cardenal Cisneros. No son únicas ni serán solas esas y otras brillantes calificaciones anteriores las que cosecha Pepito Mitjans en el curso de sus estudios, porque para sobresalir y distinguirse tiene lo que hace falta al estudiante: amor á los libros y claro entendimiento.

Mucho celebramos el triunfo del aplicado hijo del Excmo. Sr. Duque de Santofia, á quienes sinceramente felicitamos.—*F. Adrada.*

#### Portillo.

Con extraordinaria solemnidad se ha celebrado en este pueblo, lleno de cultura y religiosidad, la fiesta anual dedicada á los Gloriosos Mártires Cosme y Damiano, y tal entusiasmo ha habido, que los ancianos no recuerdan fiesta como la de este año. El Sr. Párroco don Augusto Díez, con su ilustrado talento, el puntoso caballero D. Pascual Recio, Alcalde de la población, Sres. Concejales y demás Autoridades, han dado realce á las fiestas.

La acreditada banda del pueblo de Fuencalida hizo su entrada á las cuatro de la tarde del 26; niños, mujeres y pueblo en general se unieron á ella para asistir á las solemnes vísperas.

Después hubo el acostumbrado refresco y distribución de obsequios como en años anteriores, quedando todos muy complacidos de los Sres. Mayordomos.

A las nueve de la noche los fuegos artificiales acreditados una vez más al pirotécnico de Magán.

El día 27 diána, que puso en movimiento á todo este católico vecindario. A las nueve de su mañana la Iglesia estaba llena por los hijos de Portillo y por los muchos forasteros que vinieron á prestar su adoración á los Gloriosos Mártires. Ofició el Sr. Cura propio. La Cátedra Sagrada estuvo desempeñada por el ilustrado y digno Sr. Arcipreste de Torrijos D. José Alcalde y Ambite, que pronunció un brillante discurso, describiendo la vida de los Santos, por el cual fué felicitado del pueblo en general.

A continuación se hizo la Procesión; los jóvenes se disputaban la honra de llevar las imágenes de los Santos Mártires, que iban adornados con preciosas flores. Por la tarde se dió á adorar las reliquias insignes de los Santos Mártires, que se hallan en bonito y precioso relicario traído el año pasado con la cooperación del pueblo y la del Sr. Párroco, que tanto se desvive por el bien de esta Parroquia.

Bien por el católico y culto pueblo de Portillo.—*El Correspondiente.*

#### Cebolla.

*Suicidio.*—El vecino de esta villa Mariano López Cano, de sesenta años de edad, se ha suicidado en su domicilio, colgándose de una soga que ató á una viga.

Se ignoran las causas que le indujeron á tomar tan fatal determinación.

#### Madridesjos.

*Homicidio.*—El vecino de este pueblo Sebastián Maroto Romero ha dado muerte con un cuchillo á su convecino Hilario Privado Peabla.

El homicida, que está convicto y confeso, ha declarado que verificó este hecho por creer que el interfecto había tirado una piedra á un cuñado suyo cuando los tres salían de una taberna.

Ha sido puesto á disposición del Juegado.

#### Hortova.

El pasado día 23 nos vimos honrados con la visita del Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar de Toledo. Su entrada fué verdaderamente triunfal, pues en pocos pueblos habrá obtenido un recibimiento tan cariñoso y entusiasta. Seguidamente iniciativas del joven Economo D. Pedro Antonio Castillo, que se ha captado en el poco tiempo que lleva aquí las simpatías de todo el vecindario, se levantaron dos magníficos arcos, uno á la entrada del pueblo y otro en la puerta de la Iglesia, ambos bajo la dirección de dicho Sr. Cura, que demuestra tener mucho gusto artístico.

A las cuatro de la tarde un repique general de campanas anunciaba que estaba ya próximo el esperado acontecimiento, y el pueblo en masa, con el Ayuntamiento en pleno á la cabeza, salió á las afueras á recibir á su ilustre visitante. Acto seguido se dirigió la comitiva á la Iglesia, llevando al Sr. Obispo bajo palio, y en la puerta del Templo, que estaba magníficamente adornado, fué recibido el Prelado por el Sr. Cura, y después de las ceremonias de rigor en estos casos, se procedió á administrar el Sacramento de la Confirmación, no sin antes pronunciar el Sr. Obispo una sentidísima plática, llena de unción apostólica, que nos conmovió hondamente, hasta el punto de prorumpir espontáneamente en repetidos vivas entusiastas y delirantes.

Después de la Confirmación nos dirigimos todos á casa del Sr. Cura, en donde se sirvieron pastas y licores, y luego fué el Sr. Obispo á pernoctar al vecino pueblo de Escariche, sin temor á lo escabroso del camino y á lo borrascosa que se presentaba la noche, revelando con esto el celo incansable de un verdadero Apóstol que todo lo sacrifica por el bien espiritual de las almas.

Vaya con Dios el ilustre Prelado; gratísimos recuerdos deja en este pueblo, siempre sumiso y siempre fiel y amante de los Pastores que vienen en nombre del Crucificado. Gracias, gratísimas debe llevarlos también el Prelado, pues en el breve tiempo que permaneció aquí pudo muy bien observar que, á pesar de la tan decantada cuestión religiosa, aún hay pueblos que conservan la pureza de la fe y reciben con los brazos abiertos á sus legítimos Jefes.

Mil plácemes al Sr. Castillo por el acierto con que ha dirigido los preparativos; enhorabuena al Sr. Cristóbal D. Francisco Gil por el gusto y elegancia con que tenía adornada la Iglesia, que parecía un oratorio, llamando excesivamente la atención de todos; y al Ilmo. Sr. Obispo le deseamos que los laureles que ha recogido aquí los siga obteniendo en todos los demás pueblos para que siempre se acuerde con satisfacción de esta visita.—*Medardo Rodríguez, Médico.*

### DE LA CAPITAL

#### Nos alegramos.

Ha sido nombrado Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Lérida, nuestro buen amigo y colaborador en este periódico D. Ramón Garcés y Asnar.

Reciba, pues, nuestra más sincera y cordial enhorabuena.

#### Los ferroviarios.

Días pasados se reunieron en la Casa del Pueblo los ferroviarios de la sección de Toledo para tratar de lo que procedía hacer en relación con el estado de sus compañeros, acordando por unanimidad adherirse á la huelga, que dará principio el día 8 á las doce de la noche.

#### Centro de obreros del Buen Pastor.

Este Centro, que el celo de unas cuantas señoras católicas viene sosteniendo, ha resuelto abrir sus clases nocturnas el lunes, á las siete de la noche.

Se dan, no sólo clases de corte y labores, si que también se instruye en las letras y se moraliza á las obreras.

Es una buena obra que debe ser apoyada y favorecida por los elementos amantes del orden y de la cultura.

#### Sin sesión.

A pesar de estar convocada para el día 1.º la Diputación provincial, con el fin de inaugurar las sesiones del segundo período semestral, no pudo reunirse por falta de número de Sres. Diputados.

#### Ejercicios Espirituales.

El día 20 del actual darán principio en el Santuario de Nuestra Señora de Gracia de esta ciudad, los Ejercicios Espirituales para señoras.

Las que lo deseen pueden hacerlo internamente, mas para esto es necesario que escriban con anticipación á la Rra. Superiora de dicho Santuario.

#### Muchas gracias.

Hemos recibido el cartel anunciador de los actos religiosos que han de celebrarse en el

propia Ermita, los días 11 y 12 del actual, en honor de Nuestra Señora del Valle, y que han sido organizados por la Cofradía de señoras. Agradecemos el envío, y a su debido tiempo daremos cuenta de estos cultos.

**Nombramiento.**

Nuestro particular amigo y suscriptor don Guillermo Santngini, que tantas simpatías se conquistó en esta capital por el exacto cumplimiento en los espinosos cargos que ha desempeñado, ha sido nombrado Teniente Fiscal de la Audiencia de Cáceres. Reciba nuestra felicitación.

**Romerías.**

Mañana domingo tendrá lugar la romería de San Jerónimo. A más de los actos religiosos que anunciamos en el lugar correspondiente, habrá iluminaciones, fuegos artificiales y adiciones musicales.

También la Cofradía de Nuestra Señora de la Guía se propone celebrar con toda solemnidad, en el presente año la tradicional romería en honor de su Titular, que se venera en su Ermita (extramuros de la ciudad).

**La Junta de las Catequistas.**

El miércoles, á las cuatro, se reunieron en la Capilla de Palacio, bajo la presidencia del Emmo. Sr. Cardenal Aguirre, las señoras de la Catequesis de obreros del Hospital de Afuera.

La Sra. Secretaria, D.<sup>a</sup> Ramona Delgado, leyó una bien escrita Memoria haciendo un resumen de las obras realizadas desde su fundación, resultando que en los catorce años que lleva de existencia se han distribuido en socorro á las obreras más de 54 000 pesetas, sin contar las ropas que por el Ropero del Niño Jesús, presidido por la excelentísima Sra. D.<sup>a</sup> Saleta Cabrero, se han dado á los niños todos los años en Navidad.

La Sra. Tesorera, D.<sup>a</sup> Mónica López de Cristóbal, presentó y leyó las cuentas de año, que fueron aprobadas.

Se acordó abrir la Catequesis el segundo domingo del actual mes, á la hora acostumbrada.

El Sr. Cardenal dirigió la palabra á las señoras, animándolas más y más á trabajar en obra tan del agrado de Dios como benéfica para los obreros.

**El Arsenal del Predicador.**

Esta importante revista quincenal, dedicada al Clero, publica en su primer número interesantes artículos. Hé aquí el sumario:

**Dedicatoria.**—*Homilias Dominicales*, por D. Cándido Zanzalejos.—*Joyas de la oratoria: Sermón en la festividad de Todos los Santos*, por el R. P. Francisco Jiménez Campaña.—*Novenario de Animas: Planes de Sermones para los cuatro primeros días del Novenario*, por el Dr. Manuel Belda.—*Asuntos de circunstancias: Exhortación á un matrimonio*, por D. L. V.

**Los escandalosos.**

Isabel López ha denunciado en la Jefatura de Policía que su convecina María Santos la ha maltratado de palabra, formándola un gran escándalo.

Por el mismo motivo ha denunciado Joaquín Fernández á Ceferino Fernández Pérez.

**Curación de la tisis.**

Es un hecho que la tisis, enfermedad que tantísimas víctimas produce al año, cifra aterradora, se cura radicalmente tomando todos los días, por mañana y tarde, una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de

La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

**Vacante.**

Se halla vacante una de las dos plazas de Médico titular de Añover de Tajo, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas, pagadas por trimestre vencido de los fondos municipales por la asistencia de cien familias pobres. Las instancias al Alcalde de dicha villa.

**Muerte repentina.**

El pasado día 30 tuvimos noticia de la muerte repentina de la joven de diecisiete años de edad llamada Benita Hormigos Vega.

Enemigos de recoger nuestra información del medio del arroyo, y menos hacernos eco de la fantasía callejera, es por lo que en el anterior número no dimos cuenta de este hecho.

Reciba la familia toda de la desgraciada Benita nuestro más sentido pésame, y especialmente su tío Máximo Pérez, modelo de esposos, excelente padre de familia y honradísimo obrero.

Véase en 4.<sup>a</sup> plana el anuncio LABRADORES, de gran interés para los mismos.

**Dos Bando.**

Por el Sr. Gobernador civil de la provincia se ha dictado un bando previniendo la pena en que incurre el que en los momentos actuales contravenga las disposiciones que señala la ley de ferrocarriles.

Por el Alcalde accidental Sr. Ortíz se ha publicado otro bando prohibiendo el paso de carruajes de todas clases por la calle del Comercio desde las seis de la tarde á las ocho de la noche.

**Enlace.**

En el próximo mes de Noviembre se verificará la boda de la Srta. Concepción Soriano y Barca con D. Fernando Campo, habiendo sido pedida la mano de la novia el día 29 del pasado mes de Septiembre.

A las familias de los contrayentes enviamos nuestra enhorabuena, deseando á los futuros conyugues felicidad inmensa en el nuevo estado que piensan tomar.

**Unión Apostólica.**

Mañana 6, á las cuatro de la tarde, tendrá lugar el retiro espiritual de Sacerdotes en la residencia de los Padres Jesuitas.

Se invita á todos los Sres. Sacerdotes.

**Apertura de Curso.**

Se celebró en el Instituto y en el Seminario, con la solemnidad acostumbrada, la apertura de Curso. Presidió en el Instituto el Sr. Gobernador, leyendo el Sr. Palacios una hermosa Memoria.

En el Seminario, tuvo el discurso el Doctor D. Agustín Rodríguez, Canónigo Lectoral. Presidió el Sr. Cardenal, que hizo una sentidísima exhortación á la virtud.

Los Sres. Rodríguez y Palacios hacen honor á Toledo; fueron muy felicitados por sus hermosos trabajos.

**SECCION RELIGIOSA**

**Cuarenta Horas.**—Mes de Octubre.—Día 6, Parroquia de Santiago Apóstol, y 7 y 8, Parroquia Musárab de San Marcos.

**Iglesia de Padres Carmelitas.**—Durante la semana habrá Misas rosadas, de media en media hora, de cinco á ocho y media inclusive.

La solemne «Salve Carmelitana», que se

canta todos los sábados, será á las seis y media de la tarde.

Como terminación al Triduo de desagravios, mañana 6, á las siete y media, Misa de Comunión general, y á las diez, solemne Misa Coral. Por la tarde, á las cinco y media, los cultos de los días anteriores con Sermón, á cargo ésto del R. P. Luciano de San José, terminándose con el Himno Eucarístico.

**Convento de Jesús y María.**—Solemnes cultos que durante todo el mes de Octubre se celebrarán en honor de María Santísima del Rosario. Todos los días, á las siete, Misa.

Por la tarde, al toque de Oraciones, Exposición, Felación, Santo Rosario con los Misterios cantados y Reserva.

Los sábados y domingos, después de la Reserva, habrá Salve cantada.

Mañana 6, á las diez, Misa solemne con exposición de Su Divina Majestad.

**Iglesia de Padres de la Compañía.**—Como terminación al Triduo de desagravios al Sagrado Corazón de Jesús, mañana 6, á las ocho, Misa con acompañamiento de armonium. Por la tarde, á las cinco, Exposición, Estación, Rosario, Sermón, Triduo, acto de desagravio, Bendición y Reserva, terminándose con el Himno al Sagrado Corazón. Predicará el R. P. Eduardo Dolero S. J.

**Convento de Santo Domingo el Real.**—Durante todo el presente mes, al toque de Oraciones, se rezará el Rosario, y los domingos á las tres, teniendo expuesto á Su Divina Majestad.

Mañana 6, á las diez, será la función principal, con Exposición y Sermón, éste á cargo del R. P. Eduardo Dolero. Por la tarde, á las cuatro, Rosario, Letanía, Santo Dios, Reserva y Salve.

**Iglesia de la Magdalena.**—Durante el mes de Octubre, y al toque de Oraciones, se rezará el Santo Rosario con Exposición menor de S. D. M.

Como terminación al Triduo de desagravios, mañana 6, habrá Misa de Comunión general que se celebrará en la Capilla de Nuestra Señora del Sagrario en la Catedral. Por la tarde, á las cinco, los cultos ordinarios.

**Ermita de San Jerónimo (extramuros).**—Mañana se celebrarán solemnes cultos al Titular. Desde las seis hasta las ocho, habrá Misa rosada, y á las diez, será la función principal, en la que predicará D. Agustín Rodríguez, Canónigo Lectoral de la S. I. P.

Por la tarde, Rosario y adoración de la Reliquia.

**Convento de Gañanas.**—Adoración y Veía. Exposición todos los días á las tres de la tarde y se reserva á las cinco.

**Iglesia de Santo Tomás Apóstol.** Durante todo el mes, al toque de Oraciones, se rezará el Rosario y el Ejercicio del mes con exposición menor de S. D. M.

Mañana 6, además de los cultos indicados, y como terminación del Triduo de desagravios, se cantará la Letanía Lauretana y la Salve, con Exposición solemne.

Predicará el Sr. Cura Párroco de dicha Iglesia.

**Convento de Dominicas de la Madre de Dios.**—Mañana domingo, función á la Santísima Virgen del Rosario.

A las diez y media, Misa solemne, en la que ocupará la Sagrada Cátedra D. Eduardo Soriano, Beneficiado de la S. I. P.

Por la tarde, á las cuatro y media, darán comienzo los ejercicios vespertinos, terminando con la reserva del Santísimo.

**Oratorio de San Felipe Neri.**—Mañana domingo, á las diez y media, será

la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga.

**Iglesia de San Cipriano.**—Todos los sábados, al toque de Oraciones, Rosario y Salve cantada á Nuestra Señora de la Esperanza. Los domingos y días festivos Misa á las ocho y á las once en el altar de Nuestra Señora.

**Logogrifo numérico.**

Por Paco Ománulo.

1 2 3 4 5 6 7	Nombre de varón.
1 2 3 4 5 6	Nombre de mujer.
6 7 3 4 2	Para escar agua.
1 2 6 7	Parte del cuerpo.
5 4 5	Via de agua.
6 7	Negación.
2	Vocal.
3 7	Letra griega.
1 2 3	Extensión de agua.
3 2 1 5	En los árboles.
1 2 3 4 7	Nombre de varón.
3 7 1 2 6 7	Habitantes del globo.
2 3 1 5 8 4 7	Mueble.

Solución á la carta-charada del número 592: MACARIO, habiéndola remitido exacta: Manuel Menéndez, Sebastián Girona, Luis de la Peña, «Uno de Linares», Roberto Jiménez, Juana Loayza, «Pepito», Laureano Pérez y otros varios.

**ESTUDIANTES**

**Camilo Lillo Torres**

Teniente retirado de la Guardia civil  
Puerta Liana, núm. 4.—TOLEDO

Se encarga de representar á los padres de los jóvenes que cursan sus estudios en esta capital.

**CENTRO DE PERIÓDICOS**

**RAMÓN GARRIDO**

Zocodover, 44, TOLEDO  
acaba de recibir gran surtido en Devocionarios y Libros de Comunión.

**PRECIOS ECONÓMICOS**

Postales de todas clases y precios.



**FERINOL**

Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia.  
**Remedio infalible contra la TOS FERINA bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos**

Precio del frasco 3 pesetas.  
De venta en todas las Farmacias y Droguerías.  
Al por mayor en los Centros de Específicos

En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3

**Nuevo Hotel Restaurant**  
**GRANULLAQUE**  
Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO  
Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño. Tumbonas.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesas independientes.—Cocina española y francesa.—Cofre á todos los trenes.  
Servicio esmerado y económico.

**ESTÓMAGO**  
Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la  
**DISPEPSIA**  
Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.  
De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID  
Se remite folletito á quien lo pide.  
TOLEDO  
IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELLIZ  
Comercio, 55, y Lencio, 8.

aviso de dos alguaciles que los llamaban para identificar el cadáver de un estudiante el que por serio debían conocer.  
Fuéronse con ellos atravesando tortuosas y oscuras callejuelas, á la luz oscilante del farol que conducía uno de los servidores de la Justicia, cuando al volver una esquina apareció á su vista, custodiado por varios de la ronda, el cadáver ensangrentado de un hombre. La sorpresa no pudo ser más dolorosa al reconocer en él, al reflejo de la luz del farol, la elegante figura de García Pacheco. Tendido en tierra medio envuelto en larga capa, presentaba en medio de aquel corazón que tanto había latido á impulso del viento, las huellas de dos profundas estocadas. Rota su espada con señales de haber chocado de alto contra las piedras de la calle, yacía cerca de él, como el manchado chamberg, y en su cabeza y cuerpo veíanse también señales inequívocas de haber sido arrojado de alguna vecina ventana.  
Pocas eran las de la majestuosa casa del fondo, cuya fachada principal daba á contraria plazuela. Correspondían ellas á los aposentos más íntimos de la lejana vivienda del Alcalde Corregidor y la categoría de éste y la respetabilidad de su persona, impedía el paso á toda enojosa investigación.

Las sombras del mayor misterio cubrieron el crimen, si lo hubo, y aunque la pública maledicencia señaló como causa la reivindicación de una honra mancillada, es lo cierto que entre los papeles de los curiales quedó todo reducido á algún encuentro vulgar, de los que por cuestión de faidas promovían á menudo la inquieta estudiantina de la época.  
La impresión que entre los dos camaradas causó el trágico fin de García Pacheco, no es para descrita. Baste decir que su espíritu envejeció con velocidad incomparable á la del cuerpo, y que si siempre fueron inclinados á la piedad, aumentó en ellos la propensión natural al desprecio de las vanidades mundanas.  
Siempre abrigó Pedro la idea de recogerse unos días en algún monasterio de frailes donde poder dedicarse libremente al examen de su conciencia, á manera como se hacen hoy los plácidos ejercicios, y aprovechó para ello las vacaciones que había de pasar aquel año en su pueblo natal de Navahermosa. La ocasión no podía serle más propicia, por la impresión que en él había dejado el reciente suceso, y la muerte también de su padre aquella primavera acacida.  
Despidióse con el mayor afecto de su nebo amigo, del anciano canónigo que de

blanca como su nombre y risueña como el campo que preside.  
Así se presentaba el paraje á que visitantes, invitándole á huir por unos días del ruido mundano y á aislarse en aquel campo delicioso.  
Pocos eran en aquella estación del año los que acudían en consulta á los prudentes religiosos, pasado ya el santo tiempo, cuando, pues las faenas del campo retenían á los labradores en sus pueblos; sólo algún gran señor, primate de la sociedad ó de la Iglesia, aprovechaba los meses del Estío tan propicios, y llegaba á esas deliciosas estribaciones de la Sierra, donde el cuerpo y el espíritu encontraban frescura y descanso, alivio de penas y descargo de grandes remordimientos de la conciencia.  
Algunos frailes vagaban por los claustros con la mirada fija en voluminosos libros que abiertos llevaban en sus manos. Otros bajaban de dos en dos á la huerta, con los brazos cruzados en sus bocamangas y la vista dirigida al suelo, en señal de modestia y también de indiferencia hacia lo humano que pudiera rodearlos.  
Pasaron los viajeros á la hospedería, precedidos del reñolero, y cuando caía la tarde y los monjes se habían retirado al toque de

distracciones del joven á los juegos del niño; y los tres camaradas empezaban el camino de la vida con la firmeza que dá una educación cimentada en el santo temor de Dios, y en las enseñanzas y consejos de sus expertos Ministros.  
Si el estudio absorbía las principales horas de su día, no había de impedirles higiénicos paseos por los cigarrales próximos, ni tomar parte en aquellas academias ó ludos literarios con que el Colegio de Santa Catalina reflejaba los gustos de su época; ni dar esparcimiento á su ánimo plagiando las complicadas maquinarias de Juanolo Turriano, con esa graciosa imitación con que la juventud sana se apodera de cuanto hiere su imaginación soñadora.  
Pertenecía el Marquesito á varias cofradías cuyas procesiones daban realce á todo místico festejo, pues como ahora acontece con las de los célebres pasos sevillanos, apoderábase de ellas el estímulo, y empezaban sumas tan crecidas en la manera de presentarse, que se hizo popular el adagio de dos cofradías y un cigarral llevan á un hombre al hospital. Su amigo le acompañaba hasta el templo, ya que su humilde posición no le permitía tomar parte en tales dispendios, y luego en la calle al verle pasar, discutía con

# Labradores.

Abonos químicos y primeras materias de la Sociedad Anglo-Española

## COOPER

antes W. Cooper y Sobrinos.

Para todos los terrenos y cultivos son los mejores, de absoluta confianza y de graduación garantizada.

Esta Sociedad os invita á que mandéis vuestras tierras para analizarlas gratuitamente.

Para precios y condiciones dirigirse á su depositario en Toledo

### D. Pedro Cabañero

20, PASEO DE LA ROSA, 20

### Imágenes de pasta madera

materia indulgenciable  
aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos é Indulgencias.

Vía Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

Precios sumamente módicos.

Sebastián Díaz Marta — Comercio, 10 — TOLEDO

En este Bazar se venden Custodias, Candeleros, Cálices, Vinajeras, Incensarios, Sacras, etc., etc., en plata meneses y metal dorado.

Se facilitan precios y diseños.

### LA UNIÓN ECLESIASTICA

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAE  
D. José Cavanna  
PLAZA DEL CELENQUE, 1—MADRID

Cerería, Librería,  
Objetos de escritorio,  
Papelería, Coronas y Flores de  
**M. San Román**  
Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria  
Sal, 11. — Teléfono 255.

En la LIBRERÍA de VIUDA É  
HIJOS DE J. PELÁEZ, COMER-  
CIO, 55, se venden devocionarios,  
libros de comunión y objetos de  
escritorio.

### Representaciones

se desean de todas clases. Dirigirse  
al callejón de las Vacas, núm. 1,  
accesorio, Toledo.

### Academia Modelo

Director:  
Doctor D. Honor Mariano Aparicio y Gutiérrez  
Frentero,  
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo  
Categoría de Menores, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras.  
Carreras especiales.—Preparación y Carrera  
Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—  
Preparación y Repaso de asignaturas para las  
Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.  
Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á  
quien se dirigirá toda la correspondencia



PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos...	18, 16 y 24	1,25, 1,00, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 400 » ...	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 » ...	18	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Paquetes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el empaque. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

## EDUARDO ÁLVAREZ

### RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

#### Relojería.

Relojes de todas clases y marcas.—Relojes extraplano y extrapulgados.—Representante de la marca Juvenla.—Reguladores.—Despertadores. Cadenas.

Gran taller de composuras garantizadas.

Relojería, Óptica y Electricidad.—ALVÁREZ.—Comercio, 23 y 25.—Toledo.

#### Óptica.

Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Lentes ahumados.—Lentes cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos teatro, campo y prismáticos.—Barómetros.—Termómetros, etc.—Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de recambio.

#### Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica.—Aparatos para gabinetes y escuelas.—Arañas-brazos.—Cristalería.—Arcos voltaicos.—Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas.—Lámparas corrientes, desde 0,50 ídem.

## Carreras Militares é Ingenieros Industriales

### LA PREPARATORIA MILITAR

#### PROFESORADO

Comandante Letamendia, ex Profesor de la Academia de Infantería.  
Capitanes Ozasta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería Esteban-Infante, Abogado.  
Aragonés, Profesor de Dibujo.

#### ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Director de la correspondencia:  
Don Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 40.—TOLEDO.

gran calor sobre el mayor realce de aquella para él propia cofradía.

Si los autos sacramentales de Valdivielso y otros autores toledanos y extraños, tan comunes en aquella época, atraían poderosamente su atención y les hacía concurrir á la plaza del Ayuntamiento los de fe, de la de Zoocóder gustábalos poco de presenciar, por hermanarse mal la bondad de sus sentimientos con la rudeza de su siglo, aunque se creyeran entonces necesarios para conservar la pureza del dogma amenazado por extrañas influencias.

¡Cuántas veces corrieron juntos á presenciar los fuegos de artificios, las mascaradas y cabalgatas con que era uso solemnizar las noticias de algún fausto acontecimiento para la Patria ó la Real Familia, típicas reminiscencias de los esplendorosos días del pasado siglo!

Toledo decadente defendía todavía con altivez su rasgo como mundana matrona para quien la vejez y reveses de fortuna son un ultraje.

Un trágico suceso vino á turbar la monotonía de la vida estudiantil de los tres amigos y á influir grandemente en la de dos de ellos.

Las inclinaciones del joven Pacheco á los

destruccionos de los años, dirigidos nuestro viajero á lo que miraba como último momento, el Convento del Castañar, desde el cual volvería á pasar, con la que le dió el ser, larga temporada para arreglar con ella los asuntos de su casa, que la muerte de su padre dejara abandonados.

Acompañado de otro mozo del lugar, recorrió el mismo itinerario que sus padres, veintitrés años antes. Todo estaba igual. El tiempo que todo lo muda y renueva, no se acuerda de aquella olvidada región toledana.

Los cálidos del verano vistían la arboleda de verdoso ropaje. El color de las encinas y chaparros tomaba tintes más intensos; el campo todo se cubre de millares de florcitas, y entre las más modestas del tomillo, las moradas del canchuelo y las blancas de los jarales, convuelven en su aroma de natural fragancia el Convento de franciscanos del Castañar. Dentro, la huerta con sus frondosos frutales, sus castaños y sus fríos; las raras naturales que, regadas por aguas cristalinas, abren sus pétalos exuberantes al picotazo de la abeja, que caprichosa y torradiza las prueba todas, y allá en su hornacina del muro conventual, cantada por mirlos y rísellos, la alabastrina imagen de la Virgen,

segundo padre le servía, y del monasterio D. Bernardino, para el que le habrán de ir hijo sus pocos después cuando la vida, y emprendió su regreso al pueblo por primera vez en los diez años que de él faltaba, cabalero en brida cabalgadura que con tal objeto había comprado el bondadoso Alvarado en la última feria. Iba con él un virtuoso de los que entonces, como ahora, recoran los pueblos, confundiendo que bused suficiente protector, y es no menos tiempo que el que hoy se emplea en atravesar Europa, llegaron al deseado fin de su jornada.

Desfiló ésta por intranquilos caminos que, serpenteando, unían grandes y pequeños poblados que ya se llamaban Obaldar, con su almenado castillo, modelo acabado de lo que fueron antes los antiguos fortalezas, en recuerdo de los cuarteles de la Orden de Predicadores; hora Gálvez, con su amplia Iglesia y señorial palacio; ya el pequeño Montalbán, avanzada del grande más distante, desde el que pudo divisar el momento del castillo de las hermanas encantadas, que parecía anunciarles donde se encontraba el fin del viaje.

Tras breve estancia en el pueblo, donde le esperaba un amigo, los tres se dirigieron á la que se veían tentados por

debanos tan generalizadas como cuando extraños de su edad, suscitaban cuando y haciendo su error, menos frecuente que los de los demás camaradas, á los que iba unido por otros de la misma suerte entre los que veía más satisfechos sus gustos y aficiones. Su arrogante figura, con sus estrafalosos hábitos, le hacía parecer ostensible se enamorado y torradiza bondadoso, ya que le faltaban las demás del oficio de Toledo, que le dió cierta momentánea celebridad entre doncellas y galanes. Conocido en las calles donde de cierta, que llamó Cervantes, era al propio tiempo pedante constante de padres y maridos, con los cuales no le habrán faltado ya los naturales tanto.

Sus amores con cierta dama principal eran objeto de peculiar admiración, y debieron de ir preparando el drama á que nos referimos y que por largo tiempo escandalizó las clases altas de la Imperial Toledo.

Cierta noche, cuando más ocupados estaban Diego y Perico en preparar sus lecturas del siguiente día, repusando olvidos griegos y latinos para marcar su aprovechamiento en la clase del celebre humanista D. A. Beato; fueron perturbados por el